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未完的棒球生涯未完的棒球生涯 林琨瀚林琨瀚

2009-11-07  記者 陳柏全 報導

「棒球場上，在還沒穩穩抓到第二十七個出局數前，你永遠不知道下一秒會發生什麼事。」

                                                                                                       

現任清華棒球隊教練的林琨瀚，在自己研究室中不

忘放著一根棒球棒。（攝影／陳柏全）

從小就受哥哥林琨瑋影響，跟隨哥哥加入美和少棒、美和青棒與文化大學體育教育研究所，現任
清華大學棒球隊教練的林琨瀚，回想當初最想打棒球的原因，只是因為想出國。但他豐富的職業
選手生涯，多次入選國家代表隊，都是對於他本身實力的認可，未來的他，想要在基層棒球方面
，多給予小選手們更正確的棒球知識。

大環境下的球員生涯大環境下的球員生涯
中華成棒奧運代表隊，在1992年的巴塞隆納奧運銀牌獲得有史以來、也是唯一一面的銀牌，當時
林琨瀚正在陸光棒球隊（隸屬於陸軍）服役，有幸以替補身分進入中華成棒代表隊。雖然上場時
間不多，但談到這次獲得銀牌的對他的意義，他說：「戴著那個光環，不管是在當球員、念研究
所，甚至是在清大當教練，都對我的幫助非常多。」

退役後的林琨瀚，先加入了業餘的聲寶巨人隊，並在1994年特考進入中華職棒的三商虎隊，開始
他的職業棒球生涯。總計在三商虎隊的五年，林琨瀚的打擊率一年比一年上升，並在職棒九年時
獲得三壘手金手套獎。正常來說，他會以更高的價碼待在三商虎隊，成為看板球星，不過在季後
他卻選擇加入當時發展正火熱的台灣大聯盟，最後被之前業餘時待過、後來加入台灣大聯盟後改
名的聲寶太陽隊選走。進入台灣大聯盟後的林琨瀚，在球場的表現更上一層樓，每一年皆獲得游
擊金手套獎或最佳九人游擊獎。然而，當時台灣的大環境，經不起兩聯盟的惡鬥，在台灣大聯盟
六年結束後，兩聯盟倡議合併。

在台灣大聯盟與中華職棒合併之後，林琨瀚當時正處與顛峰時期，亟欲延續自己的棒球生涯，但
中華職棒卻以「叛將」之名封殺了他。「當時無論是我的球技、心態、體能都是處於最成熟的狀
態，但在那個時間點把我切掉，斷了我的棒球夢，讓我很茫然再來要做什麼。」不想放棄的林琨
瀚，極力爭取繼續打棒球的機會，但無論是開記者會或做了其他的努力，最終還是無法進入中華
職棒，他表示：「當時的我經過半年時間，慢慢把當選手的夢想給放掉，反正棒球這條路最終也
只能這樣，還是退休而已。」灰心的林琨瀚接受現任文化大學體育系系主任陳嘉遠的建議，轉向
學術發展，進入文化大學運動教育研究所取得碩士學位；在經過一年的兼任教師、三年的專任講
師後，他在今年轉任清華大學講師兼任棒球隊教練。

妻子的熱愛　扎根基層棒球妻子的熱愛　扎根基層棒球
在談到自己對於當教練與當球員最大的不同，林琨瀚認為：「當球員時，只要不間斷的練習，在
短期時間內必定可以看到成效出來，但當教練則不同，感覺就像是在雕塑一顆樹一樣，非得等到
三、五年之後，看到開花結果，才會是當教練的成就感。」
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　 
除了自己當教練外，林琨瀚也致力於關懷基層棒球。他在2005年時，聽到了母校美和中學，因為
財務危機可能解除棒球隊的消息。當時的他認為身為一個校友，應當有義務去幫助母校，因而發
起了「打造美麗新台灣贊助少棒專案」。此專案的目的是藉由餐會募款，接著他們多虧美津濃公
司的贊助，得以用最低價格購買到最多樣的球具，捐給有需要的少棒隊。「當初這個活動一開始
因為募到金額不多，所以我們先選擇最近的少棒隊給予捐助，經過打聽與審核後我們捐贈給龜山
國小少棒隊，沒想到當年的那批小孩子，今年代表台灣參加威廉波特世界少棒錦標賽，還差點拿
到世界冠軍。」林琨瀚與有榮焉地說道，他覺得這個活動是很有意義的。台灣的三級棒球在世界
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國立交通大學機構典藏系統版權所有 Produced by IR@NCTU

//castnet.nctu.edu.tw/
//castnet.nctu.edu.tw/castnet/page/4
http://ctn.nctu.edu.tw
//castnet.nctu.edu.tw/group/33
//castnet.nctu.edu.tw/castnet/issue/536
//castnet.nctu.edu.tw/castnet/category/82
//castnet.nctu.edu.tw/castnet/category/83
//castnet.nctu.edu.tw/castnet/category/80
//castnet.nctu.edu.tw/castnet/category/79
//castnet.nctu.edu.tw/castnet/category/78
//castnet.nctu.edu.tw/castnet/category/85
//castnet.nctu.edu.tw/castnet/category/81
//castnet.nctu.edu.tw/castnet/category/29
//castnet.nctu.edu.tw/castnet/category/77
//castnet.nctu.edu.tw/castnet/medium/2
//castnet.nctu.edu.tw/castnet/medium/3
//castnet.nctu.edu.tw/castnet/medium/4
//castnet.nctu.edu.tw/castnet/medium/5
//castnet.nctu.edu.tw/castnet/medium/6
javascript:void(window.open('http://www.plurk.com/?qualifier=shares&status='.concat(encodeURIComponent(window.location.href)).concat(' ').concat('(').concat(encodeURIComponent(document.title)).concat(')')));
//castnet.nctu.edu.tw/user/201
//castnet.nctu.edu.tw/castnet/article/7413?issueID=536
//castnet.nctu.edu.tw/castnet/article/7413?issueID=536
//castnet.nctu.edu.tw/publish/ads_history
//castnet.nctu.edu.tw/castnet/article/7403?issueID=536
//castnet.nctu.edu.tw/castnet/article/7397?issueID=536
//castnet.nctu.edu.tw/castnet/article/7415?issueID=536
//castnet.nctu.edu.tw/castnet/article/7395?issueID=536
//castnet.nctu.edu.tw/user/413
//castnet.nctu.edu.tw/user/406
//castnet.nctu.edu.tw/user/403
javascript:void(0);
//castnet.nctu.edu.tw/castnet/article/7409?issueID=536
//castnet.nctu.edu.tw/user/406
//castnet.nctu.edu.tw/castnet/category/83
//castnet.nctu.edu.tw/castnet/article/7413?issueID=536
//castnet.nctu.edu.tw/user/412
//castnet.nctu.edu.tw/castnet/category/29
//castnet.nctu.edu.tw/castnet/article/7411?issueID=536
//castnet.nctu.edu.tw/user/424
//castnet.nctu.edu.tw/castnet/category/83
//castnet.nctu.edu.tw/castnet/article/7406?issueID=536
//castnet.nctu.edu.tw/user/414
//castnet.nctu.edu.tw/castnet/category/83
//castnet.nctu.edu.tw/castnet/article/7403?issueID=536
//castnet.nctu.edu.tw/user/398
//castnet.nctu.edu.tw/castnet/category/83


Powered by  DODO v4.0
關於喀報 聯絡我們
© 2007-2014 國立交通大學 傳播與科技學系 All Rights Reserved.

橙色的季節　唯美「柿」界橙色的季節　唯美「柿」界

新竹九降風吹起陣陣柿香，一片澄黃映入眼
簾，那既是辛苦的結晶，也既是甜美的滋味。

在清大棒球場上，林琨瀚總是站在三壘指導教練

的位置，細心教導自己最熟悉的三壘手與游擊手

。　　　　（攝影／陳柏全）

是數一數二的，而棒球也的確帶給很多小孩子夢想，所以
這類的活動有繼續下去的必要。可惜的是，同年十月爆發
了職棒球員陳昭穎簽賭弊案，讓這個活動不得不中止。

這個專案當時是由他的妻子，前籃球國手朱彩鳳所負責，
談到妻子對棒球的熱情，林琨瀚開心地說：「這可能是對
我的一種誇讚啦！她很感謝可以嫁給這麼好的一位老公，
她認為完全是棒球造就了我那麼好的人格，所以她很感謝
棒球。」朱彩鳳目前在桃園縣平鎮高中棒球班當導師，她
認為台灣的棒球選手很多從小就放棄課業，但這樣並不能
成為一名均衡發展的選手。所以，她主張學生應該加強課
業方面的訓練，儘管這中間遇到許許多多的困難，不過她
認為這一切都是值得的。她同時認為，林琨瀚同樣是一個
棒球人，所以她應該對棒球付出更多心力。

多方的問題　職棒簽賭案件多方的問題　職棒簽賭案件

談到近來爭議不斷的職棒簽賭案，曾經當過職棒選手的林

琨瀚表示：「最主要的問題出在薪資結構，再來就是政府

的問題，最後才是治安、檢調方面的問題。」台灣的職棒

選手薪資結構過低，打一場放水球往往可以賺進幾個月的薪水，他用公司職員來比喻，「一個月

薪三萬的員工，在洩漏商業機密後可獲得一百萬，你做不做？做完馬上辭職就好了。」他認為這

雖然是一件很不道德的事，但如果今天球員薪水足夠的話，球員不可能冒著背負一輩子臭名的風

險，去獲得那些錢。

提到政府單位，他說：「簽賭案已經一而再、再而三的發生，但政府卻沒有去遏止事情繼續發生

，無法揪出幕後真正的黑手。」他並且認為，檢調單位沒有辦法給球員一個最好的保護，「他們

只會抓球員，但他們又真正給球員什麼保障。大家可能都只看到球員收錢、喝花酒的面向，但不

知道後面是否有一支槍逼著他們去做。」檢調單位必須真正做到保護球員的責任，不能只在事後

針對球員涉案做處理，卻不對肇事的組頭們，採取一網打盡的做法。

另外，他覺得台灣的球員很無辜，他無奈地說：「選手們必須面對很多方面的壓力，球團的壓力

、球迷的壓力、黑道的壓力，然後自己面對家庭的壓力、面對社會大眾的壓力。但是他們能做的

除了保護自己之外，誰可以保護他們，沒有人可以。」他覺得中華職棒不能倒，畢竟在台灣，為

了棒球而努力的小孩還很多，但職棒存在的前提是，政府與檢調單位必須要規劃良好的配套與防

範措施，然後把心態不良的球員剔除掉，才可以讓中華職棒屹立不搖。
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